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两会“代表通道”首次开启。从两会“部长通道”，到
两会“委员通道”“代表通道”，国策与民意在这里共振
共鸣、激荡升华。

“百米通道”：

国策与民意共振共鸣

扫描二维码，观看《百米
通道：国策与民意共振共鸣》
视频报道。

习近平代表的两会故事新华社微视频

在每年三月召开的全国两会

上，习近平的身份是一名全国人

大代表。

作为人民的代表，讨论 、建

言、投票，这些履职工作一样也不

能少。

作为人民的代表，习近平最

牵 挂 的 ，正 是 伟 大 的 中 国 人

民———“人民对美好生活的向往，

就是我们的奋斗目标。”

习近平不仅是这样说的，更

是这样做的。

新华社推出微视频报道，与

您一起回顾《习近平代表的两会

故事》。

扫描二维码，观
看 新 华 社 微 视 频

《 习近平代表的两
会故事》。

中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平
5 日下午在参加他所在的十三届全国人大一次会议内
蒙古代表团审议时强调，锐意创新、埋头苦干，守望相
助、团结奋斗，扎实推动经济高质量发展，扎实推进脱
贫攻坚，扎实推进民族团结和边疆稳固，把祖国北部边
疆这道风景线打造得更加亮丽。

代表们听后备受鼓舞，纷纷表示要以实际行动做
好工作，不辜负总书记的期望。

建设亮丽内蒙古

总书记给我们巨大鼓舞

扫描二维码，观看《建设
亮丽内蒙古，总书记给我们巨
大鼓舞》视频报道。

今年 3 月 5 日是第 55 个“学雷锋日”。个人的成
长，离不开精神力量的滋养；民族的复兴，离不开精神
力量的支撑。“雷锋是我们‘民族的脊梁’”。学雷锋，新时
代你我一起前行。

@所有人 学雷锋

新时代一起前行！

扫描二维码，观看《@所
有人，学雷锋，新时代一起前
行！》视频报道。

新华社南京 3 月 5 日电(记者蒋芳)江苏
扬州宝应县鲁垛镇的莫元花今年是第一次参
加全国人民代表大会，这位带领全县 3000 多
名农村留守妇女，用小小绣花针解决脱贫致
富大问题的“绣娘”说：“我建议进一步加强乡
土人才技艺传承，希望我们的探索给更多地
方带来脱贫的启示。”

小莫的绣花功夫传承自老莫。莫元花的
父亲莫学春 17 岁入伍，在原沈阳军区某部
“钢铁英雄班”当了 6 年兵，退伍后他放下枪
杆子拿起绣花针，到常州拜师学习乱针绣。

1989 年，莫学春在鲁垛办起第一家乱针绣小
作坊。创业难，没资金、没订单，他却硬是闯开
了市场，成了农村里的富裕户。之后，莫学春
对村民倾囊相授，自此，乱针绣特色产业的
“种子”就在鲁垛萌芽了。

2001 年，19 岁的莫元花从父亲手中接
过绣花针。心灵手巧的她，琢磨出了更适合人
物肖像的绣法“16 系环节操作法”。用针作
画，颇有天赋的莫元花接连获“百花杯”奖、国
家级展销金杯奖等，并亮相国际舞台。

为了帮助更多留守妇女就业创业，莫元
花面向全县免费开展乱针绣技能培训，开班
20 期培训学员近 2000 人。在莫家两代人带
领下，目前鲁垛镇有刺绣企业及绣坊、绣庄
30 多家，从业者 3000 多人，年产值 3 亿元，
产品远销 20 多个国家和地区。

小小一根绣花针，催生致富一方百姓的
产业。鲁垛镇镇长陈婷婷说：“作为‘中国乱针
绣之乡’，如今我们这里家家做女红、户户有
针工，全镇 300 多贫困户由此走上脱贫致富
路。”

扶贫路上，父女谁的贡献大？莫元花笑着
说：“我比不了父亲，创业从无到有最艰辛。我
们鲁垛乱针绣越做越红火，是因为赶上了好
时代。国家扶贫政策就像一股春风，让小小绣
花针迎风长成了富民‘金箍棒’。”

“绣娘”莫元花：

绣针长成“金箍棒”

▲莫元花在教授乱针绣技艺。

新华社昆明 3 月 5 日电(记者字强)来
北京开会的这几天，全国人大代表、云南省
红河哈尼族彝族自治州屏边苗族自治县新
华乡河南村乡村医生杨莲英平均每天要接
听四五个电话，都是村民们打来咨询看病
的。

“百姓健康不能忽视，我都一一解答。”
作为村里唯一的乡村医生，今年 38 岁的杨
莲英承担着河南村 2000 多名常住村民的
健康管理任务，负责村里的基本公共卫生
服务，行医问诊一干就是 10 年。

大山深处，村落分散，行医之路坎坷艰
险。距离村卫生室最远的自然村有十多公
里，杨莲英走路去给村民看病需要好几个
小时，常常是一个人去，黑夜里再一个人打
着手电筒回家。行医路上的孤独和害怕令
杨莲英数度落泪，她也想过放弃，但一想到

体弱多病的老人和急需呵护的小孩，杨莲
英的心就软了下来，继续行走在路上。

儿童、孕产妇、老年人、慢性病(重病)患
者健康管理，一般疾病诊疗，公共卫生防
疫……杨莲英要做的工作很多，光是过去这
一年来，她就给全村居民建立了电子健康档
案，还挨家挨户推广家庭医生签约服务，进
行政策宣传。目前全村一半以上村民都签了
协议，其中 800多名建档立卡贫困人口实现
全覆盖。

乡村医生是面向基层百姓的健康守门
人，在医疗卫生事业中扮演着兜底角色。
“医者仁心”“大爱无疆”的职业信仰让杨莲
英选择扎根在基层，坚守在一线。“但乡村
医生任务重，待遇低。”杨莲英说，村里太缺
医生了，年轻人不愿到农村去，年龄大的村
医又满足不了百姓看病需求。

“希望加强乡村医生培养、培训”“探索
县乡村一体化管理，将乡村医生纳入编制
管理”“在基本药物目录中多增加几种百姓
常用的药物”……杨莲英掰着手指头，一项
一项列举自己要提的意见建议。

“百姓健康无小事，基层不可缺医生。我
是一名人大代表，职业是乡村医生，两者身份
结合，赋予我更重要的使命担当，那就是扎根
基层，为百姓健康保驾护航。”杨莲英说。

新华社南宁 3 月 4 日电(记者黄凯莹、卢
羡婷)高挑的身材、利索的马尾辫、朴实的民
族服装……作为中国唯一海洋民族京族的基
层代表，“90 后”京族女青年黄利婷在十三届
全国人大一次会议广西代表团里格外显眼。

“作为新时代的农民代表，希望在新时代
有新作为，完成让人民满意的答卷。”这句看
似简单的话语，却是埋藏在黄利婷心里已久
的愿望。

黄利婷的家乡，广西东兴市山心村位于
祖国南疆，与越南隔海相望。滨海而居的京族
是中国唯一的海洋民族，人口两万多。

2 月 27 日午饭过后，黄利婷从山心村踏
上了进京之路。行驶在村里的水泥路上，黄利
婷眺望车窗外，一边是一栋栋具有设计感的
别墅式小洋房，另一边是村民们春耕的景象。

这条通往村外的路，黄利婷在几年前外

出求学期间走过无数次。但这一次她的心情
很不一样，觉得沉甸甸的，因为承载着父老乡
亲的愿望，还有京族同胞的期盼。

京族现在已经是中国较为富裕的少数民
族之一，但黄利婷知道，这幸福的日子并非
“从天而降”。父辈们常常提起京族人曾经的
艰苦岁月。

靠海吃海，京族人长期以来以海为生。在
20 世纪 80 年代以前，他们住的是草棚屋和
石条瓦房，过着“鱼换粮油”的日子，入不敷出
是当时很多家庭的常态。

改革开放为京族人民的生活带来了大转
机。他们利用与越南接壤、语言相通的优势，
大力发展边境贸易。机械化渔船代替了部分
传统的手划竹排，生产效率极大提高，村民集
体发展海产养殖业，海产品收购、加工和销售
形成了完整的产业链。

“如今还是有一些渔民的渔船不够先进，
只能去近海，如果想到更远的海域，就需要更
好的船只，资金需求比较大。”黄利婷说。

黄利婷是山心村的妇联主席，“新官上
任”刚刚两年的她对于村里的妇女创业特别
关注，帮助她们申请政策补助等。来自海洋的
“佳酿”——— 京族鱼露，是山心村的重要产业
之一。村里许多妇女每年会用几千斤的小鱼
制作鱼露，一斤鱼露要用三斤鱼和一斤盐，能
卖 5 到 10 元钱。

虽然京族鱼露已被列入自治区级的非物
质文化遗产，但在“京族三岛”中鱼露产量最高
的山心村，仍是以家庭作坊生产为主。黄利婷
希望能把山心村鱼露产业化的梦想，把京族
人民创业致富的梦想，带到人民大会堂……

村医杨莲英：

我为村民护健康

“90 后”黄利婷：

想说说“鱼露”的事

村支书吴艳良：

乡亲不富我无颜

▲ 2017 年夏天，吴艳良（右二）和社员在一起。

▲黄利婷在山心村。

据新华社北京 3 月 5 日电(记者邹明
仲、李铮)全国人大代表、辽宁省昌图县东兴
村党支部书记吴艳良来北京开会这几天，常
有村民晚上微信呼叫他，要和他视频通话，
关心他在北京的情况———“吴书记，你在北
京怎么样啊，你可是咱东兴村的骄傲，得好
好把咱老百姓的心声带到会上去啊！”

吴艳良说，“我是带着乡亲们殷切期盼
来的，感到肩头的担子沉甸甸的。这些年，
我们村发生了巨大变化，村民们腰包鼓了，
致富精神头足了，但要全面实现乡村振兴

目标，还得继续埋头苦干。”
2010 年，吴艳良成为东兴村村支书，

他与其他村两委班子成员一起，决心改变
村里的落后面貌。当时，摆在大家面前的首
要问题就是修路。“之前群众养牛、养猪，卖
时都很难运出去。”吴艳良告诉记者，当时
他使尽了浑身解数，多方筹集了 50 多万
元，解决了群众出行的老大难问题。“路一
通，村里经济也就活了，当年村里贩牛的经
销人都多了 10 多人。”

此后，东兴村又成立了玉米专业种植
合作社，提高了市场话语权，并且逐渐购置
了一批大型农机设备，降低了经营成本。村
民们可以在合作社打工，年终可以获得分
红，收入明显增加。

特别让吴艳良感慨的是，2017 年 12
月，东兴村建成了一座烘干塔，便于玉米
储存，村民们不用再担心玉米受潮发霉
了，告别了“卖粮季”集中上市而面临的价
格风险。

“我打算这次多和其他代表在一起交
流，相互学习取经，还要把会上的内容和信
息全面地带回去，提振全村发展的信心。”
吴艳良说，“乡亲不富我无颜！我要和大家
一起继续努力，让东兴村成为全县的一个
标杆，让乡亲们日子过得越来越红火。”

▲杨莲英（中）在苗族村寨走访调研。

扫描二维码，
进入新华社客户
端 2018 全国两会
融媒报道页面。

第十三届全国人民代表大会第一次会议 5 日上午
在人民大会堂开幕。开幕会有四项议程：听取政府工
作报告、审查计划报告、审查预算报告、听取关于宪
法修正案草案的说明。
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